

Après le premier sommet, le GSS fut créé dans le but de contrôler et de gérer le suivi, et de mettre en application les décisions du sommet. La mise en application des vingt-trois initiatives inscrites dans le plan d'action a été coordonnée soit par un pays en particulier, soit par un organisme régional ou une banque multilatérale de développement. Le GSS, co-présidé à l'époque par les États-Unis et le Chili, s'est occupé des principaux préparatifs pour le second Sommet des Amériques, tenu à Santiago (Chili) en 1998.

L'ordre du jour du Sommet de Santiago fut d'abord pris en considération par les ministres des affaires étrangères lors de l'assemblée générale de l'Organisation des États américains (OEA) tenue à Lima (Pérou) en 1997. Les thèmes suivants y figuraient : l'éducation, la clé du progrès; le maintien et le renforcement de la démocratie; la justice et les droits de la personne; l'intégration économique et le libre-échange; et l'élimination de la pauvreté et de la discrimination. Le développement durable, un point à l'ordre du jour du Sommet de Miami, fut abordé au Sommet sur le développement durable tenu à Santa Cruz (Bolivie) en 1996.

En vue du Sommet de Santiago, le Canada a établi un certain nombre de priorités puis a judicieusement pris en considération les opinions exprimées par les Canadiens lors de consultations tenues dans six villes canadiennes en 1997. Le thème des droits de la personne et de la démocratie a toujours été une priorité pour le Canada. Lors des préparatifs qui ont mené au sommet, le Canada a présenté des propositions spécifiques visant à améliorer l'administration de la justice dans les Amériques. Le Canada a également inclus à l'ordre du jour du sommet des points séparés pour aborder les questions relatives aux Autochtones. En outre, il a mis l'accent sur l'importance de veiller à ce que les questions d'égalité des sexes, des droits des femmes et des personnes handicapées soient étudiées attentivement.

En avril 1998, les dirigeants des 34 pays qui avaient participé au Sommet de Miami se sont rencontrés à Santiago (Chili) dans le but de renforcer la coopération et de poursuivre le dialogue entrepris en 1994. Le Canada fut alors choisi comme l'hôte du troisième Sommet des Amériques, qui aura lieu à Québec du 20 au 22 avril 2001; ceci témoigne de l'importance grandissante de son rôle comme chef de file dans l'hémisphère.

Le Canada a participé activement à toutes les facettes des discussions lors du Sommet des Amériques de 1998, à Santiago. Parmi les sujets abordés, on s'est penché sur la lutte contre le trafic illicite des stupéfiants. Les dirigeants ont donné leur appui à la création du mécanisme multilatéral d'évaluation (MME), qui a été élaboré par un groupe de travail intergouvernemental présidé par le Canada. Ce mécanisme permet aux pays de vérifier leurs progrès dans la lutte contre le trafic des stupéfiants. À l'initiative du MME, les rapports des pays membres de l'OEA seront présentés au Sommet des Amériques à Québec.